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“昨日到南洋商行办理信用卡,没想到竟被告知业务暂停了!”日前,一位广州白领在
网上的吐槽引发关注。新快报记者近日走访确认,该行广州一网点有关人士称,个人
信用卡业务已经因“总行通知”而暂停办理。不过,南洋商业银行(中国)在昨日给记
者的回复中则表示,“总行从未通知暂停办理信用卡业务”。而基层员工和总行的表
态“打架”的背后反映出外资行在中国内地拓展信用卡业务策略上的变化。

据悉,目前在中国境内已经有东亚银行、花旗银行、渣打银行、南洋商业银行独立发
行信用卡,但在中资银行主导的发卡大战中,外资行信用卡业务难上规模。有业内人
士表示,在银行业利润下滑、费率下调的节点,外资行发力信用卡市场只能走“窄众
”路线,但究竟是否能够撬动内地信用卡市场仍要看本土化程度,否则极易遭遇“水
土不服”。

南商或收紧信用卡申请

公开资料显示,南商(中国)于2013年年初开始在内地首发信用卡,是第三家在中国独
立发卡的外资行。据其官网显示,目前有个人商旅信用卡、商务白金信用卡、瑞尔白
金信用卡三类信用卡。近日,有网友吐槽在该行办卡不成后,记者咨询了其广州分行
的一位客户经理。对于目前暂停对外办理个人信用卡业务,该人士表示,“这是总行
通知的,具体何时恢复还不知道。”随后,记者也致电该行的信用卡专线,客服人员也
证实了上述说法。

昨日,记者再次致电该行位于广州的三家网点咨询相关业务,其越秀支行工作人员明
确表示已经暂定受理个人信用卡业务,而广州分行和番禺支行的客户经理则先询问了
记者“是否具有房产”、“是否具有广州户口”、“是否缴纳社保”等问题后表示,
目前总行审批标准提高,他们可以帮客户呈递资料,但“具体能不能批下来还是要看
总行审批”。

对于是否已叫停相关业务,记者也向南商(中国)发去采访提纲,该行在昨晚发给记者的
回复中表示:“总行从未通知暂停办理信用卡业务”。该行同时表示,作为市场的后
来者,将采取“重质不重量”的发展策略,“目前,我行信用卡业务正根据自身发展的
规划路线图,按照预期的发展规模和投入力度,有节奏地朝目标迈进”。

“这或许与外资行的发展战略有关。”“我爱卡”增值业务部总监董峥对新快报记
者解释,由于外资行业务范围有限,客户群体的选择也受到一定影响,外资行只能采取
保守的战略。据其分析,目前外资行最重要的个人客户多具有海外背景、从事进出口
贸易的个人、城市的新富群体,资产在50万元至几百万元之间。

花旗降身段以接地气
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随着越来越多的外资行涉足国内信用卡业务,其与中资行的正面竞争也就更难避免。
一直以来,为了吸引客户,扫楼、摆摊都是中资行发展信用卡用户的惯用手段,现在也
有外资行开始放低“身段”加入发卡摆摊大军中。记者在走访中发现,为了揽客,花
旗银行就在天河城外摆起了摊,层层叠叠的水杯、便携式餐具、定制拉杆箱堆满在摊
位前,客户经理也不断向路人发放资料。

面对咨询,该行客户经理陈先生表示,现在开卡可以赠送水杯、餐具等礼品。同时,他
还给记者留下了电话,表示可以上门办理,并希望记者为其开发客户。“只要你能帮
我找到20个同事朋友一起开卡,我就送你一个拉杆箱,这些箱子都是我们银行订制的
箱子。”闲谈中记者了解到,除了在天河城这里,花旗银行还在室内其他商圈有发卡
摊位,而陈先生和另外两位同事在这里已经驻扎了一周。

与促销手段相比,花旗银行的信用卡门槛更是与普通中资行无异。据陈经理推销,办
理花旗银行礼享卡的年费为300元,但首年免年费,刷卡6次也可以享受年费减免,申请
办理此卡只需要记者满足“年收入满2万元”等条件即可。

对此,有股份制银行人士对新快报记者坦言,这种发卡策略与外资行的定位不太相符,
况且与本土银行相比,外资行在“接地气”上并不具优势。在他看来,客户群体受限,
产品线少,可供客户选择也少,长此以往很可能形成恶性循环。

此外,记者对比了一些刷卡优惠也发现,其力度很难与中资同行相比。以花旗银行为
例,办理该行的信用卡目前可以享受29元看2D电影、39元看3D电影的优惠,但是这
与中资行动辄“9元一场”的电影优惠相比显然吸引力也不大。

信用卡业务仍处烧钱阶段

2008年,外资行开始发力国内信用卡市场,东亚银行最早首发人民币信用卡后,同行加
大了开始涉足力度。董峥认为,外资行在中国受到经营网点少的因素制约,因此开拓
市场方面受到很大限制。

据业内人士透露,目前无论是花旗银行还是东亚银行,在内地的信用卡业务仍未实现
盈利。该人士还表示,截至2013年末,境内发卡量超过千万级别的共有13家中资银行,
但其中也仅有7家的信用卡业务开始盈利。另一方面，外资行信用卡额度较大，一
般受到中小企业主的亲睐，据了解，一秒通的部分小微企业主客户，就是借助外资
行大额信用卡快速融资，周转资金。

尽管有数据显示,外资行信用卡发卡量目前以每年40%～50%的速度高速增长,但业
内人士透露,发卡量最多的外资行总量仍不到100万张,目前外资行此项业务仍处于投
入阶段。上述人士表示,信用卡业务收入包括年费收入、逾期产生的利息收入、从商
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户收取的佣金收入等,由于年费有减免政策,信用卡盈利主要依赖消费额和透支余额
增加,一般发卡量达到200万张至500万张才有望盈利。

从规模上来看,外资行的信用卡贷款余额也不多。花旗银行中国公布的2013年报数
据显示,截至2013年末,该行信用卡贷款余额15.8亿元人民币,大约占其个人贷款总额
154.3亿元的十分之一,占贷款及垫款总额620.6亿的2.55%。

此外,外资零售银行目前普遍亏损,信用卡业务前期投入高达数亿元,这无疑是雪上加
霜。值得注意的是,根据银监会要求,在独立发行人民币卡之前,外资行必须把银行卡
数据中心迁到中国,以便从功能、接口和安全性上满足国内客户需求。由于此项业务
投资巨大,独立信息系统的缺失成为外资行发卡的“拦路虎”。

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

                                    3 / 3

http://www.tcpdf.org

